

ESPECIALISTAS Y AUTORIDADES REALIZAN UN BALANCE, A TRES AÑOS DE SU IMPLEMENTACIÓN:

## Comenzó la inscripción a la PAES de invierno, con 50 mil cupos disponibles para rendir la prueba en julio

MACARENA CERDA M.

Hasta el 18 de marzo estarán abiertas las inscripciones para la Prueba de Acceso a la Educación Superior (PAES) de Invierno, o hasta que se completen los 50 mil cupos disponibles este año. Dicho instrumento —que se aplica en julio— busca permitir a los postulantes mejorar sus puntajes para el proceso de admisión universitaria, complementando la rendición regular de diciembre.

Implementada en 2022, la modalidad permite considerar el puntaje más alto obtenido en cualquiera de las pruebas rendidas. A raíz de aquello, año tras año se ha evidenciado un aumento sostenido de los puntajes: en el proceso de Admisión 2023, el puntaje promedio en Competencia Matemática 1 (M1) de la PAES alcanzó los 562 puntos. Al año siguiente, esa cifra aumentó a 603 y, en la última medición, volvió a crecer, hasta situarse en 625.

Casi 2.000 puntajes nacionales, y aumentos nunca antes vistos en los puntajes de corte fueron la tónica en la última edición de la prueba. Este fenómeno ha generado cambios en la dinámica de postulación a las universidades, puesto que al haber más postulantes con desempeños altos, el ingreso a ciertas carreras se ha vuelto más competitivo.

Además, advierten que poder rendir la PAES dos veces al año podría beneficiar principalmente a quienes tienen más recursos para prepararse mejor.

Marisol Urrutia, directora de Admisión de la U. Central, dice que "el joven que tiene la posibilidad de rendir la PAES de invierno y puede llegar a postular a una universidad con más de un puntaje y seleccionar los mejores puntajes (...). Podríamos cuestionarnos si tiene más oportunidades que el resto, y ahí es importante visualizar medidas que puedan también favorecer a los estudiantes de 4º medio".

Andrés Barrios, director del Human Development

Lab de la U. de los Andes, apunta que "el contar con más de una prueba al año tiene, por supuesto, algunos desafíos que es importante considerar. Por ejemplo, es necesario generar más preguntas y asegurarse de que las distintas versiones de las pruebas sean comparables; además hay que considerar la logística asociada a la aplicación y corrección de las mismas".

Asimismo, señala que "sería bueno considerar algunas becas, de manera similar a lo que ocurre con la PAES que se rinde en diciembre, para que también estudiantes de contextos más desaventajados puedan rendir la versión de invierno. Actualmente, solo quienes pueden pagar la inscripción —que varía entre 16 mil y 45 mil pesos dependiendo del número de pruebas que se inscriban— tienen esta oportunidad adicional".

Leonor Varas, directora del Demre de la U. de Chile, indica que "desde que se comenzó a aplicar la PAES de Invierno, en 2022, hemos observado que contribuye significativamente a dar mayor flexibili-



**AUMENTO** —El 91,6% de las personas que rindieron la prueba en invierno de 2024 mejoraron sus puntajes.

dad al Sistema de Acceso a las universidades".

Añade que también ha permitido "aminorar la ansiedad" en los jóvenes, "que saben que ya no existe esa presión de la única oportunidad al año para rendir las pruebas. De hecho, el 91,6% de quienes rindieron en invierno de 2024 mejoraron sus puntajes en al menos una de las pruebas, lo que esperamos que se replique este año".

Consultado por "El Mercurio", el Ministerio de Educación no emitió comentarios al respecto.